

Conclusiones

Las conclusiones de la investigación muestran cual fue el contexto en el que se desarrolló la economía durante las últimas décadas, partiendo del modelo de sustitución de importaciones (*ISI*) aplicado desde los años cuarenta hasta finales de la década de los setenta y continuando con la apertura comercial.

A partir de la aplicación del modelo de sustitución de importaciones en la economía mexicana se buscó generar “crecimiento hacia adentro” basado en el surgimiento de una creciente industria nacional; sin embargo, los resultados no fueron los esperados.

El proceso de industrialización no logró llevar a cabo las tres fases que tenía planteadas para que la industria se convirtiera en el motor de crecimiento de la actividad económica. Se creó una base productiva dependiente del sector público, específicamente de los subsidios, de las ventajas que les generaban las empresas paraestatales, del gasto público en infraestructura, etc.

Las empresas no lograron competir en el extranjero porque producían bienes y servicios de baja calidad y con costos muy altos, que las llevaban a quebrar o ser absorbidas por grandes empresas transnacionales; sin contar, que sus importaciones crecieron más que sus exportaciones.

Lo cual, se visualizó en la pérdida de confianza del sector interno y externo hacia las empresas mexicanas por el incumplimiento en la entrega de pedidos, además, de una excesiva integración vertical sin conseguir *economías de escala*. Además de que la tecnología no se innovó, sino por el contrario se copió; es decir, las empresas compraban la tecnología con todo y asistencia técnica, creando un vacío de conocimiento, no encadenando a las universidades e institutos en el proceso productivo.

Es importante comentar que las instituciones gubernamentales indicaban que se estaba realizando una adecuada transferencia de tecnología; sin embargo, no fue así.

Después de las grandes crisis que se presentaron en el país, se aplicó el modelo neoliberal en la década de los ochenta, se llevaron a cabo diversas medidas que perseguían la liberalización comercial y financiera.

La apertura comercial tuvo efectos diversos en la industria, se aplicaron diversas políticas económicas que tuvieron efectos directos e indirectos en la estructura productiva; por ejemplo, se dio una entrada masiva de capitales que de principio, tenía el objetivo de dirigirse a la industria; sin embargo, los rendimientos y las condiciones ofrecidos por el sector especulativo eran mejores y más atractivas, lo que desalentaba a la inversión productiva.

Se llegó a la conclusión de que las políticas económicas aplicadas durante el período de estudio estuvieron dirigidas a crear las condiciones necesarias para atraer capital internacional, aumentando de esta manera las reservas de divisas, mediante la disminución de la inflación, del aumento de las tasas de interés, etc., lo que tuvo resultados importantes en la estructura productiva.

En este contexto se aplicaron políticas económicas que estaban dirigidas a lograr el crecimiento de la economía, perdido en las crisis económicas que sufrió el país en la década de los ochenta.

El acelerado proceso de apertura comercial que se realizó durante el gobierno de Carlos Salinas benefició en gran medida al capital internacional, específicamente a la inversión extranjera de cartera (rendimientos a corto plazo), mediante altas tasas de interés que dirigían la inversión hacia la Bolsa Mexicana de Valores, desalentando la inversión en el sector productivo, políticas antiinflacionarias que beneficiaban a dicho capital, la disminución de la participación del Estado en la economía, disminución del gasto público, etc., todas estas políticas tuvieron efectos negativos en el crecimiento de la industria del país sin considerar los efectos que tuvo sobre la agricultura.

Aunque el Estado ha presentado una diversidad de planes y programas que pretendían ayudar a la industria para que creciera, generara empleos y pudiera absorber desempleados, las condiciones no mejoraron. En estas contexto se muestra la importancia de la industria maquiladora como generadora de divisas y de empleos.

La economía ahora depende en una gran magnitud del capital internacional, que hace más vulnerable a la economía, lo que se puede mostrar en el capítulo cuatro cuando se analiza la balanza comercial y la IED.

Y por último, se constata que el planteamiento generado por el gobierno sobre que en México sí existe política industrial, es erróneo, después del análisis realizado durante los cuatro capítulos se demuestra que no existe política industrial en México, por lo que se comprueba la hipótesis expuesta al inicio de dicha investigación.

Así, el modelo neoliberal aplicado durante estos años no resultó mejor al modelo anterior, ya que no logró recuperar el crecimiento que se había alcanzado, sino por el contrario ha frenado y marginado el desarrollo de la base productiva que es fundamental para que se logre un crecimiento estable. Esta política ha dado como consecuencia que las principales ramas y sectores de la economía sean dominados por corporaciones transnacionales, monopolios u oligopolios que han subordinado al Estado de acuerdo a sus necesidades, logrando con ello la pérdida de soberanía del país.

Es por esta razón que la industria nacional se ha tenido que enfrentar a problemas nacionales e internacionales como:

- una competencia desleal por la falta de tecnología moderna que le permita entrar al mercado mundial con productos de igual o de mejor calidad,
- la falta de mano de obra calificada,
- una base productiva heterogénea,
- altos costos de producción, y la falta de créditos de largo plazo que le permitan modernizar su infraestructura, etc.

Son por éstas razones que se propone la revisión de la situación actual de las políticas económicas aplicadas y de la estructura económica (a nivel nacional y mundial).

Dentro de este marco es importante decir que el presente trabajo se actualizó hasta el año 2001 (predicciones) para ofrecer un breve análisis de la política industrial en México durante el año de que lleva ejerciendo el Presidente Vicente Fox.

Actualmente la economía no se encuentra en condiciones mejores a las vistas en sexenios anteriores; es decir, en cuestión a *política industrial* el Presidente propone un programa de apoyo a micro-

changarros, el cual tiene el objetivo de minimizar el desempleo, promover el crecimiento de Microempresas mediante créditos que facilitaran su entrada al mercado; sin embargo, dicho programa no esta funcionando todavía, pero considero que esta no es la solución para resolver las grandes deficiencias que presenta la industria en estos momentos.

Dentro de esta situación podemos comentar que aunque la inversión directa a sido mayor en los últimos años se pude ver que se ha dirigido hacia las grandes empresas o sectores de mayor crecimiento.

La economía se encuentra en incertidumbre por la situación que presenta el principal socio comercial de México en el mundo, por las medidas que se están instrumentando en este sexenio y sus consecuencias.